

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
 En el extranjero, un semestre 12'00
 Número suelto, 10 céntimos
 Número atrasado, 15
 Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

Puntos de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirjase toda la correspondencia literaria al Director á la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos

LA OPINION

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Y EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION EN TENERIFE

Santa Cruz de Tenerife, Viernes 13 de Enero de 1905.



SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

DOÑA BLANCA COSTA IZQUIERDO DE CALZADILLA,

que falleció en Santa Cruz de Tenerife el día 14 de Enero de 1903

R. I. P.

Su viudo, hermanos, tíos y demás familia;

RUECAN á sus amigos y personas piadosas se sirvan asistir á la misa de *Requiem* que por su eterno descanso se celebrará mañana á las 9, en la Parroquia de San Francisco de esta Capital, favor que agradecerán profundamente.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Tenerife y Cádiz conceden 40 días de indulgencias á las personas que asistan á este acto.
 Santa Cruz de Tenerife, 13 de Enero de 1905.

¡Folias, tristes folias!

Soy incorregible, lo confieso. Ni desengaños, ni desdenes, ni dolorosas reflexiones, pueden con mi voluntad, siempre empujándome á la pluma, siempre diciéndome: «escribe, revela tus ideas, no participes de las cobardías del silencio.»
 Así es que pensando cada día en no emborronar cuartillas, las emborrono; decidido á dejar estas tareas que nada producen (ni siquiera satisfacciones) me siento más atraído á ellas, más «necesitado» de consagrarle las horas que podía dedicar á esparcimiento del ánimo y recreos del espíritu.
 Fuerza del temperamento, que diría un antropólogo, chifladura, verdadera chifladura, para los hombres «poéticos».
 ¿A qué escribir en país como el nuestro donde la letra de molde, el trabajo periodístico, es desdeñado de todos?
 Verdad es que tal indiferencia alcanza á las demás manifestaciones del pensamiento. Aquí no existen, propiamente hablando, relaciones de colectividad. El esfuerzo es individual; el interés es individual; el honor es individual (todo!)
 Función de células que no comprenden los deberes de relación, necesarios, absolutamente necesarios, para garantizar, haciéndola estable, la vida de cada uno.
 Podría escribirse un libro de observaciones, citando centenares de casos concretos, para atestiguar la certeza de mis palabras.
 Baste hoy uno.
 El General Linares, triplica el cupo, contingente, ó como se llama, de las fuerzas con que la provincia de Canarias debe contribuir á la vida militar.
 Nadie protesta, nadie se indigna, nadie dice al ministro que ha cometido una injusticia; llamamos, como si fuera cosa de momento, asunto baladí, que la inmensa mayoría de nuestra juventud abandone la familia, deje el campo, para

entrar en los cuarteles; como si con esa disposición no se asestara golpe rudísimo al porvenir canario...
 Ni diputados, ni organismos oficiales, ni periódicos, levantaron la voz para preguntar: ¿Por qué se exige á Canarias triple cupo que á las demás provincias?
 No existe acción colectiva, no existe vida de relación. Estamos desorganizados.
 Pero la defensa individual, la protesta aislada, ha venido como no podía ser menos.
 La mayor parte de los jóvenes que Linares ha querido llevar á los cuarteles, han cruzado el Atlántico, se han expatriado, para dar á otras tierras los frutos de la actividad humana... Por virtud de esa disposición, nuestra Patria, representada en el Ejército, no ha ganado nada y la Provincia ha perdido la flor de su juventud.
 De ahí el cuadro que nos ofrece la realidad.
 Periódicos para disputas y chismografías; diputados para defender cacicatos; Ayuntamientos de camarilla; sociedades para refugio de inutilidades, de «faroles», prestigiosos por su *seriedad abúlica*, permitaseme el decir...
 Mi pluma no es la que hiere, mi pluma no es la que sacude el trallazo, es la verdad la que ofende y sonroja.
 Eurípides decía «que son inútiles los enfados con la verdad por que ella se ríe de nosotros».
 Lector, contéstame ahora: ¿conoces el libro de D. Manuel de Ossuna? Si eres canario, por algo más que por nacimiento, supongo desde luego que sí. Pues bien, compara, compara, lo que fuimos y lo que somos.
 Ese libro hecho por un espíritu elevado, digno, concienzudo, encierra hermosas enseñanzas. Repásalo, ahonda en sus páginas, que allí en la historia de nuestra vida política y social, está toda la historia de España de los últimos siglos...
 Nuestros privilegios no existen, sus defensores han muerto,

y si se sabe que viven sus descendientes, es por que se escucha el canto de las folias, de unas folias chulapescas rociadas de manzanilla...

Seguramente las que entonan esos jóvenes expatriados, en momentos de añoranza por el rincón perdido, tendrán el eco triste, peculiar, de las que cantaban nuestros abuelos.

Y seguirán marchándose. Ganchos, agentes codiciosos de ganar algunas pesetas, los embarcan pintándoles el porvenir que brindan las tierras americanas; la libertad que se disfruta en aquellos países. Seguirá comerciándose con esa juventud para la que no hemos tenido escuelas, ni género alguno de enseñanzas; seguirán emigrando á plena luz, en cada vapor que pasa, mientras los alcaldes preparan sus elecciones, las demás autoridades cobran sus sueldos y nosotros, todos nosotros, decimos: «¡no hay brazos, no hay brazos, la vida se hace imposible!»
 Sería curiosa una estadística de los jóvenes que se han expatriado y de los que quedan, pertenecientes al actual reemplazo. Así se vería cuales son los efectos «prácticos» de la disposición de Linares. ¡Folias, tristes folias!

B. Pérez Armas.

La cuna del dolor

A mi estimado amigo el joven periodista D. P. Niebla (Petróneo).
 —¿Quien eres?
 —Soy el dolor.
 —¿Dónde naciste?
 —En el alma de una madre.
 —¿Quien te crió?
 —Una lágrima de amor.
 —¿A dónde vas?
 —Voy al cielo
 en las alas de un suspiro por que en la tierra no miro ni una sombra de consuelo.
 Junto á una cuna vacía una madre sin ventura, con nerviosa crispatura estos versos repetía.
 Isaac Viera.

Los Museos son centros de enseñanza gratuita

La clausula del testamento del Sr. Marqués de Villasegura que se refiere al legado de los 30.000 duros, dispone que el edificio que se construya con esa cantidad ha de ser destinado á establecimiento de caridad, benéfico ó de enseñanza.
 Sujetándose estrictamente á la letra y al espíritu de esa disposición testamentaria, la Prensa local y la generalidad del pueblo se han inclinado desde el primer momento á la construcción de un edificio donde se instalen los Museos de Bellas Artes y Antropológicos de esta capital.
 Pero hasta nosotros ha llegado la noticia de que alguien opina de distinto modo, fundándose según parece, en que los Museos no son establecimientos de enseñanza, benéficos ó de caridad. A desvanecer, pues, tales dudas, se dirige este artículo.
 Con fecha 7 de Septiembre de 1901, se dictó un Real Decreto del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, con un notable preámbulo que procuraremos extraer sucintamente para conocimiento de los lectores.
 Empieza diciendo el preámbulo: «Una de las características del progreso moderno es la creación de Museos, centros docentes en que la erudición colecciona y expone al

público en series ordenadas metódicamente, conforme á los principios de la ciencia, los productos de la Naturaleza y del Arte, para conocimiento práctico y eternos enseñanzas de lo que son la realidad de la vida y las altas concepciones del espíritu.
 No hay, por consiguiente, fuentes del saber más puras ni mejores que los Museos...»
 Es menester, por otra parte, que los Museos dejen de ser depósitos de ejemplares raros y de meras curiosidades, para ser el laboratorio de la enseñanza práctica y positiva, de la enseñanza que por estar fundada en la observación directa de las cosas puede ser más fecunda y se ha de gravar de una manera más viva y real en las inteligencias.»
 De modo que el Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes afirma que los Museos son centros de enseñanza. Y hace más que afirmarlo, lo demuestra.
 Pasemos ahora al otro extremo de la clausula testamentaria, al que determina que el establecimiento que se instale en el edificio que se construya con el importe del legado, ha de ser de caridad ó benéfico.
 El Real Decreto á que nos venimos refiriendo, en el artículo 1.º ordena que «la entrada en todos los Museos de la Nación será pública y gratuita todos los días del año. Y el artículo 4.º determina que «los Directores de los Museos organizarán series ó cursos de conferencias prácticas que sirvan para difundir los conocimientos generales entre la masa común del público.»
 Además, el artículo 5.º dispone que los profesores de Instrucción primaria de las poblaciones donde existan Museos, deberán visitar estos con sus alumnos dos veces por lo menos durante cada curso.
 Luego, si en los Museos la entrada ha de ser gratuita y en ellos se deberán explicar conferencias prácticas, concurren además los alumnos de las Escuelas públicas, que son los verdaderamente pobres, es innegable que los Museos son establecimientos de enseñanza gratuita.
 ¿Se debe seguir abrigando dudas en este punto?
 Entendemos que no. Creemos que legalmente pueden los albaceas testamentarios del Sr. Marqués de Villasegura disponer que el edificio que se construya con el legado de los 30.000 duros, se destine para instalar en él los Museos de Bellas Artes y Antropológicos de esta Capital.
 Esta nuestra modesta opinión la hemos expuesto ya distintas veces.

PROTESTA

Anoche, las intemperancias del señor Duval, actor genérico de la compañía de zarzuela Bonoris-Duval, pretendieron coartar los deberes del periodista.
 Molestado por los conceptos que nuestro querido amigo y compañero Mutis vertiera en la revista que ayer publica nuestro colega *Diario de Tenerife*, trató, después de pasar recado al culto revistero para que este se sirviera pasar al cuarto del señor Duval, de mortificarle con palabras de soberbia que, como es natural, no fueron oídas por Mutis.
 Esta incorrección, por no decir otra cosa que esté á la altura de la conducta del señor Duval, me parece no solo impropia de quien ha de estar sujeto, como actor, á los juicios de la prensa, sino también exageradamente intempestiva é ineducada.
 Estaríamos frescos si los artistas con groserías y destemplanzas obligasen al aplauso, cuando el

criterio del periodista le dicta una censura.

No es este el camino más expedito de solicitar alguna benevolencia, por motivos que no pueden estar al alcance del público que paga, de parte de un revistero que cumple, con llevar á las columnas de un periódico, las impresiones recogidas durante la representación de una obra.

Creo firmemente que actos como el que comento, no volverán á repetirse, porque en tal caso, la prensa, por deber de compañerismo, se verá en la obligación de tomar medidas enérgicas á fin de evitar estos ataques á la independencia y libertad que han de presidir las críticas teatrales.

¿Ha comprendido usted, señor Duval?

Petróneo.

«Círculo de Amistad XII de Enero»

El baile de anoche
 Sorprendente sobre toda ponderación era el aspecto que presentaban los salones cuando, á las 12, penetramos en ellos. La comisión artística para el arreglo y decorado compuesta de los señores D. Julio Benítez, D. Juan Benítez y D. Alvaro Delgado, merece mil plácemes y enhorabuena, que sinceramente le enviamos, por el derroche de buen gusto que había en el decorado de los espaciosos salones.
 Las paredes y los techos estaban materialmente cubiertos por preciosos abanicos, gasas, flores y luces distribuidas profusa y artísticamente.
 Imposible era dar un paso, pues la concurrencia era extraordinaria como que las máscaras pasaban de ciento ochenta, sin contar, por supuesto, el número de bonitas niñas que sin antifaz comunicaban con sus infantiles y alegres risas, bulliciosa animación á aquel sarao propio para conmemorar el aniversario de la constitución del XII de Enero.
 Ante nosotros desfilaban airosoos cuerpos vestidos caprichosamente; esbeltos talles luciendo artísticos disfraces, todo un mundo de hermosas y provocativas mujeres...
 Sin cesar se sucedían vals, polkas, *pass de catre*...
 El orfeón de la sociedad, acompañado por la orquesta, cantó varios coros que fueron aplaudidos por la concurrencia.
 A la una, se abrió el ambigü obsequiándose con pastas, vinos y licores, etc., á todas las bellas mascaritas.
 Cuando nos retiramos, á las 2 y media, la animación había alcanzado su límite extremo, durando aquella agradabilísima fiesta que recordarán cuantos concurren á ella, hasta las 6 y media de la mañana.
 Mil felicitaciones á la Junta Directiva por el maravilloso resultado del baile.
 Z.

LA HUELGA DE AYER

En los primeros momentos de conocer la actitud en que se habían colocado la mayor parte de los empleados del tranvía eléctrico, recogimos algunos datos que más tarde, penetrados bien de la huelga, tuvimos que rectificar.
 Al exponerlos lealmente nos guta el propósito de suplicar á los señores Gobernador civil y Director de la Sociedad, estudien la forma más equitativa y hacedora de solucionar el conflicto y el de manifestar á la vez que en este caso concreto y aún cuando las causas son legítimas, los empleados del tranvía han procedido con ligereza disculpable pa-

ra nosotros que estamos en el secreto.

Si los huelguistas nada habían solicitado de sus jefes, ni nada por lo tanto, se les había negado ¿por qué dejaron de acudir al trabajo?... Sin embargo de esto, que bien ha podido ser ignorancia en ellos ó malicia en alguno más interesado en promover disturbios que en amparar la justicia, tenemos entendido que el señor Director, con una benevolencia que le honra y reconociendo la razón de los peticionarios, en cuanto á ciertas modificaciones que solicitan y que ayer dimos á conocer, está dispuesto á conceder lo que pueda dentro de sus atribuciones.

El Sr. Gobernador Civil y los accionistas de la Compañía, también han interpuesto su valioso apoyo á fin de conseguir una pronta solución.

A la hora en que escribimos estas líneas, ó de la mañana, no sabemos aún si la huelga está terminada.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 12—23'45

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 77'35.

Acciones del Banco de España, á 459'00.

Amortizable 5 por 100, á 98'40.

CAMBIOS

Londres, vista, á 33'10 por £.

Paris, vista, á 31'70 por 100 P.

Bolsa de París

Exterior Español, 90'95.

Acciones de ferrocarriles Norte España, á 194'00.

Acciones ferrocarriles Madrid, Zaragoza, Alicante (Alicantes) francos 316'00.

Madrid 12—23'45

La agitación en Marruecos aumenta extraordinariamente.

Ya hoy se han sublevado las kábilas de Marrakesh y se espera que mañana se extienda la sublevación á las demás kábilas inmediatas al litoral.

Las kábilas sublevadas predicán la guerra santa.

No es posible describir la alarma que reina entre los europeos residentes en Tánger y demás poblaciones de la costa.

Madrid 12—24

Se ha declarado en Valencia la huelga general.

Todos los establecimientos están cerrados, y los huelguistas han adoptado desde los primeros momentos una actitud hostil y agresiva.

Numerosos grupos de obreros han apedreado hoy á los coches-tranvías y muchas fábricas, para que se paralizaran todas las operaciones.

Las colisiones entre la policía y los huelguistas han sido innumerables, y el número de heridos es grandísimo.

La benemérita se ha visto obligada á intervenir para restablecer el orden, dando cargas y tiroteando á los manifestantes que repelían agresivamente las cargas.

Se han hecho muchísimas detenciones.

Tropas de caballería é infantería recorren las calles disolviendo los grupos.

Ya esta tarde se había conseguido restablecer el orden pero aparentemente.

Tomaseti.

Londres 12

Plátanos.—El mercado sin demanda y con pocas existencias.

Tomates, de 2½ á 2½6 y de 3½ á 4½.

Cunha & C.º

CRÓNICA TEATRAL

Bastante satisfecho quedó el público que asistió anoche al Teatro. Buena fué la interpretación que la compañía Bonoris-Duval dió á las tres obras que constituían el programa. En nuestro deber de ser cronistas ó revisores fieles y exactos de cuanto ocurre en el Coliseo, debemos hacer constar que anoche hubo más esmero en la ejecución de las tres zarzuelas anunciadas. Estrenáronse dos, *La última co-*

LA PREDILECTA

GRAN LECHERÍA SUIZA

Calle Viera y Clavijo (antes Santa Rita) esquina á General Antequera

Desde el día primero de Enero, se abrió al público este nuevo establecimiento, que es el que cuenta con mayor número de reses y en mejores condiciones, tanto por la fineza de su raza, cuanto por las inmejorables cualidades que reúne el local, fabricado expresamente con tal objeto y montado á la altura de los principales de Europa.

Se recomienda al público visite dicho establecimiento para que pueda juzgar las garantías que ofrece el mismo. Para mayor comodidad se exhiberá leche á cualquier hora del día y de la noche. 3.717—25

pla y Abanicos y panderetas ó á Sevilla en el botijo, y á pesar de esta importante circunstancia no se oía al apuntador y no notamos tampoco vacilaciones en los artistas encargados de su desempeño.

La última copla es una zarzuela en cinco cuadros, de corte algo original, pero con lo tendencia «de drama comprimido». Sin embargo, creemos que es esta una de las pocas obras de este género en que mejor desarrollado está el argumento y el corte de las escenas hecho á propósito para buscar el efecto.

La Srta. Bonoris caracterizó bien á *Blasillo*, el tonto que venga con la muerte del asesino la de su hermano; el Sr. Duval estuvo muy acertado en la interpretación del personaje de *Casimiro*. Tiene este actor la propiedad indiscutible de hacer casi á la perfección los papeles de todos los personajes catalanes. Roldán muy feliz en el suyo de *El Mochuelo* y Martínez lo mismo en el del *Señor Prudencio*. Sentimos decir que el Sr. Paris no encajaba en el papel de *Antonio*. Las condiciones de este personaje no se amoldaban á las del actor.

La *Tempranica* obtuvo igualmente una esmerada interpretación. Distinguíronse: la Srta. Bonoris y la Srta. López. Los demás artistas coadyuvaron al mejor éxito de la representación.

Abanicos y panderetas ó á Sevilla en el botijo es una humorada satírica en la que los aplaudidos hermanos Alvarez Quintero derramaron arrobos de sal de la propia tierra andaluza. Esta obra mantiene constantemente la hilaridad del público por los chistes en que abunda y por la gráfica descripción de las escenas plélicas de vida y ambiente sevillanos.

En primer término se distinguió Duval que hizo un *Matruqui* tal cual lo concibieran las fecundas imaginaciones de sus autores.

La Empresa debía repetir esta obra que seguramente contribuirá á aumentar los ingresos de aquella.

Esta noche no hay función.

El programa de mañana comprende también otros dos estrenos: *La Inclusera* y *Colorín Colorao* y la segunda representación de *Enseñanza libre*.

Anuncios preferentes

A 10 CÉNTS. LÍNEA
Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

COMPañÍA DE NAVEGACIÓN de Tenerife

El vapor *Tenerife*, saldrá de este puerto para los del Sur de la isla fijamente los domingos á las 6 de la mañana, llegando en sus escalas hasta Valle de Santiago, de esta isla, debiendo marcarse las cargas para dicho puerto con el número 8. 710

SE VENDE

una magnífica mesa para escritorio. Informarán, San Francisco 79.

FERNÁNDEZ Y PADILLA DENTISTAS

Horas de oficina: de 8 mañana á 5 tarde
Teléfono número 260.
Calle del Norte número 1

Doctor Secchi

Medicina interna y Cirujía general, Partos y enfermedades de los niños. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio los lunes, miércoles y viernes. Análisis microscópico de esputos. Consultas de 12 á 2. Teléfono n.º 296 S. Francisco 41

NOTAS COMERCIALES

Sr. Director de LA OPINION.
Muy señor nuestro:
En la pasada semana entraron en Inglaterra, procedentes de esas islas, 20 096 huacales de bananas y 12 259 atados de tomates.
La demanda para bananas ha decaído mucho y por consiguiente

los precios han bajado, contribuyendo también á esto el mal tiempo reinante. Se cotiza de 5½ á 10½ y creemos que dentro de poco mejorará algo.

Para tomates hay bastante demanda y los precios se han mantenido de 7½ á 10½, con tendencia al alza.

Sus afmos, servidores
Hijos de Juan Rodríguez y González.
Londres, 30 de Diciembre.

BANDA MUNICIPAL

Programa que ejecutará esta noche, de ocho á diez, en la plaza de la Constitución.

- PRIMERA PARTE
- 1.º Paso doble «Nicolás II».—F. Vico.
 - 2.º Gavota «Matilde».—Espinoza.
 - 3.º Fantasia de la ópera «Roberto il Diavolo».—Meyerbeer.
- SEGUNDA PARTE
- 1.º Valses «Rosa sin espinas».—Strauss.
 - 2.º Fantasia de la ópera «Mignon».—Thomas.
 - 3.º Mazurka «Les Houzards».—Paris
 - 4.º Paso doble «Grato recuerdo».—Roig.

SECCION DE NOTICIAS

Después de escrito el artículo «La Huelga de ayer», nos enteramos de que la intemperancia de los empleados del tranvía, obligará quizás, á modificar las intenciones de concordia y armonía que tanto las autoridades como la Empresa, estaban resueltos á seguir.

Se nos dice que el Sr. Salas (don Nicolás) capitanea á los descontentos y que de él ha partido el actual estado de cosas en beneficio suyo, pues sabido su cesantía, incitó á los empleados para que no acudieran al trabajo.

Si estas versiones tuvieran comprobación, la responsabilidad del Sr. Salas sería inmensa y la estulticia de los que le siguen, incomprensible.

Las injustas determinaciones nos dañan, y por esto los combatimos.

Desde luego esperamos mucho del tacto, celo y prudencia de las Autoridades y fuerza pública.

Los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento con respecto á los tablajeros de carne, están dando excelentes resultados. Según nos informan, la carne de cocido se está vendiendo hoy á una peseta sesenta céntimos el kilo.

617 pasajeros de tránsito conduce el vapor inglés *Durham Castle* que procedente de Hamburgo entró hoy por la mañana en Puerto. Aquí dejó 3 turistas.

En la madrugada de hoy zarpó de este Puerto para Lisboa el crucero de guerra danés *Heimdal*. Deseamos á los distinguidos marinos feliz viaje.

El Sr. Gobernador Civil ha aprobado el pliego de condiciones para la subasta de la construcción de una alcantarilla en la calle de Canales.

El Ayuntamiento, en la sesión del miércoles, acordó, por unanimidad, ofrecer un banquete al Almirante, Comandantes y oficiales de los buques de la Escuadra de instrucción española.

También acordó ofrecer un donativo para un rancho extraordinario á la tripulación uno de los días que permanezca en nuestro Puerto la Escuadra.

Ha renunciado su cargo el Jardiner auxiliar de la Alameda del Príncipe.

La Junta local de Reformas Sociales de esta Capital, eligió ayer al vocal D. Antonio Llobet para concurrir el domingo, 15 del actual, á la reunión que han de celebrar los

demás vocales de los pueblos del Partido Judicial para la elección del que ha de formar parte de la Junta provincial.

El Sr. Charles Strecker Alné de Amberes ha telegrafiado con fecha de ayer á su agente en esta plaza, que el día 22 del corriente mes saldrá de aquel puerto un nuevo vapor de los de su línea, el cual admite toda la carga que se ofrezca para estas islas.

La Junta de gobierno de la Comisión Central de «La Cruz Roja» de Tenerife, ha aplazado, accediendo á indicación del Sr. Gobernador Civil, el baile de disfras en el Teatro que estaba organizando para la noche de mañana, y que dará tan pronto como llegue á este Puerto la Escuadra española de instrucción, con objeto de que puedan asistir á él los distinguidos marinos.

Han sido nombrados Maestros de Instrucción Pública:

D. Manuel Delgado de la Escuela de Femés (Lanzarote), D. Andrés de la Concha, auxiliar de la de Arrecife, D. Alfredo Daroca de la incompleta de Betancuria, D. Buenaventura Bonnet y Reverón de la de Igueste en Candelaria y D. Luis Angulo de la del Río en Arico.

Mañana, á las 8 y media de la noche, se dará un concierto en el *Hotel Britannique*, tomando parte en él varios valiosos elementos.

Leemos que en la Laguna ha subido también la carne en los mismos 20 céntimos el kilo.

Y siga el abuso.

El próximo domingo se verificará en el Circo-gallera de esta Capital otra función acrobática por la compañía lusitano-canaria, y que á juzgar por el entusiasmo que reina entre los aficionados, ha de resultar brillantísima.

Los productos serán á beneficio de la Asociación Obrera.

Hemos recibido atenta invitación de la *Sociedad Filarmónica* para concurrir al baile de disfras que dará mañana á la noche en sus salones.

Este baile resultará, sin duda, muy concurrido y animado si consideramos los preparativos que viene haciendo la Junta Directiva y el entusiasmo, cada vez en aumento, que reina entre el bello sexo que se promete pasar una noche felicísima á los acordes de los voluptuosos valsos y de las cadenciosas danzas.

Agradecemos la deferencia.

También hemos sido favorecidos con otras dos invitaciones del *Club Tinerfeño* para asistir el lunes, 16 del corriente, á las 3 de la tarde, á las Regatas organizadas por el *Club* para celebrar la inauguración de su edificio social, y para el baile de etiqueta que dará en sus salones en la noche del 19.

Agradecemos ambas atentas invitaciones.

Desde mañana, 14, quedará abierto en esta provincia el período de comprobación y marca periódica ó anual de los aparatos de pesar y medir.

La comprobación empezará por esta Capital, durando hasta el día 21 de este mismo mes y practicándose por el Ingeniero Fiel Contraste de Pesas y Medidas de esta provincia.

DOLORES DE CABEZA: Desaparecen en pocos minutos por violentos que sean, con la Cefalina Roselló. Frasco, 10 reales. Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de A. Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

Cuando la leche materna es insuficiente, nada hay mejor para los niños que la Theobromina Fosfatada Luque.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia **RADICAL del Digestivo Mojarrieta**, cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es digestivo y purificador de los alimentos. Se debe exigir que ca la hostia tenga grabado el nombre **Digestivo Mojarrieta**. De venta en la Droguería de Lorenzo Filipes, en Santa Cruz de Tenerife. Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro, 36.

EL SIGLO XX: Grandes almacenes de calzado de «La Bota de París». Este

nuevo establecimiento está inmensamente surtido de todas las clases más elegantes y mejores que se fabrican en cueros finísimos de Dongola, Glases, Oscarias, Americana y piel Canadá. Para cerciorarse de la verdad rogamos al público se sirva visitar estos almacenes, citos en la calle del Castillo número 10.

Para personas débiles, linfáticas ó escrofulosas, se emplea con excelentes resultados la Theobromina fosfatada Luque.

La Eminencia.—Recibí como regalo de D. Casimiro Fernández, un par de tirantes con hebillas de plata, por setenta postales que presen é de los cigarrillos de La Eminencia.—Resido en esta Capital calle de San Juan Bautista, núm. 17.—29 de Diciembre de 1904. F. TRUJILLO.

TOSE EL QUE QUIERE, que no hay tos que resista 24 horas á los Discoides Pectorales Roselló. Precio de la caja, 2 reales, frasco, 6. Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de A. Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

UN TESTAMENTO CURIOSO

Tres maridos herederos
La señora Matilde G., riquísima mejicana naturalizada inglesa, era, según cuentan las crónicas, una dama sumamente original.

Corrió todo el mundo; en sus correrías contrajo tres matrimonios. Primero, con el alemán Heir Theodor M., divorciado con éste, con el inglés Mr. Joseph K., y al divorciarse del segundo, con el francés M. Roland T., de quien también se divorció.

Muerta recientemente la Sra. G., sin haber contraído nuevas nupcias, un notario del Havre convocó á los tres esposos para leerles el testamento de la original dama.

Y de este testamento curiosísimo reproducimos los siguientes párrafos, relativos á los legados que habían de percibir los tres convocados.

«A mi primer marido Herr Theodor M., le lego mi cronómetro de oro esmaltado en brillantes, que marcó las horas de nuestra efímera felicidad conyugal. Nuestro enlace fué una verdadera equivocación, por parte mía á los menos. Bajo aquella estampa tan gallarda dentro de aquella cabeza tan hermosa, de frente pura y despejada, de ojos azules y soñadores, debí haber encontrado un hombre casi superior—los superiores sin casi no existen—un alma enamorada de lo bello y de lo grande... ¡Qué error tan grandel... En mi pobre Theodor no había más que fachada; fachada preciosa, cautivante, tras la cual no existía más que el vacío en lo intelectual y un estómago insaciable en lo material. ¡Qué manera de comer la de mi consorte número uno!

Habríase dicho que la Naturaleza no le había creado más que para un solo fin: para empuñar un tenedor. La ilusión que en un principio me causara y que me condujo á abandonar mi estado de soltería, duró poco; no obstante, tomé paciencia é hice laudables esfuerzos para espiritualizar un poco aquella decorativa materia, pero en vano. Tuve, por último, que apelar al divorcio y nos separamos sin rencor ni acritud. Era, en el fondo un excelente muchacho, de quien guardo un buen recuerdo por su complacencia, su inalterable buen carácter, su mansedumbre. Y tengo una verdadera satisfacción en legarle, en recuerdo de nuestra unión, una suma de un millón quinientos mil francos, con los cuales podrá realizar su constante ideal: comer mucho y bien.

A mi segundo marido, Mr. Joseph K., le lego el cocodrillo disecado que maté con mi rifle en las orillas del Ganjes. Fué Joseph el reverso de la medalla de su antecesor: físicamente no era gran cosa, con sus interminables piernas, su cuello kilométrico y su larguísima nariz, me produjo las primeras veces que le ví, el efecto de un enorme avestruz.

Me enamoré, sin embargo, de él poco á poco por su viva inteligencia, su gran saber, su conversación interesante é intructiva. Era además todo un «gentleman», fino, atento, irrepachable; pero carecía, como marido, de las cualidades necesarias para hacer feliz á una mujer como yo. Asimismo lo comprendí él un día, y no puedo menos de agradecerle siempre la deferencia con que se prestó al divorcio, que yo le pedí. «Lo siento mucho, muchísimo—recuerdo que me dijo; pero vuestros deseos son órdenes para mí.» En prueba de mi agradecimiento y afecto, lego á Mr. Joseph K., además del cocodrillo disecado, una suma de 2 millones de francos.

A mi tercer marido (y tercera equivocación matrimonial) Mr. Roland T., mis dos perros daneses. Qué tipo tan extraordinario fué mi Roland, y qué boba fui al prenderme de él, como pudiese haberlo hecho una chiquilla de dieciocho años!

Era feo, tenía algo y hasta mucho de simiesco en su fisonomía lo cual no fué óbáculo para que me chiflara de veras, haciame una gracia indecible su buen humor constante, sus chistes, su jerga parisién, y sobre todo, sus raptos de sentimentalismo y el apasionamiento que demostraba por el arte. Porque él era pintor... un pintor de gran talento, según él mismo declaraba; un pintor que no pinta nunca.

No tenía tiempo para ello; todo el que hubiese podido consagrar al arte «activo», lo gastaba en teorizar. Eso sí, en clase de teórico parlante no he visto otro igual: un verdadero prodigio. Como marido y hombre de familia, un cerebro de chorlito metido dentro de una cabeza de mico; informal, jactancioso, siempre en movimiento, siempre charlando, derrochador hasta la imbecilidad, presuntuoso, versátil, una calamidad, en fin. A todas horas pedíame dinero.

Cuando se lo daba, no había ser más feliz ni más alegre; creíame entonces tener á mi lado un magnífico clown doméstico; cuando se lo negaba, adquiría su semblante simiesco una expresión de agudo dolor que, ó me hacía soltar la carcajada ó me crispaba los nervios, según mi estado de ánimo.

Concluyó por hacerme una infidelidad de las gordas, de lo que me regocijé muy de veras, puesto que me proporcionaba motivo para entablar mi tercer divorcio. Con Roland pedí definitivamente las ganas de intentar de nuevo otro ensayo de felicidad y eso tengo que agradecerle. En prueba de ello, le lego una renta vitalicia de 25 000 francos; no le dejo, como á sus predecesores, ningún capital, porque estoy segura de que dentro de un par de años se lo habría ya malgastado.

Es de suponer que sería grande la sorpresa de los tres maridos al oír leer tan extrañas cláusulas, y aún les desgradarían algunas de las consideraciones. Pero, dada la importancia de los legados, no dejarían seguramente de bendecir la memoria de la que fué cara mitad de los tres.

Sección marítima

- Entrada de vapores: Ernst Woerman, alemán, de Hamburgo para Swakopmund, despachado por Hamilton y C. Tanbridge, vapor inglés, de Buenos Aires para Fiume, despachado por Hamilton y compañía. León y Castillo, vapor español, de Las Palmas para Valverde, despachado por Elder Dempster. Ville de Maranhão, vapor francés, de Matadé parn Burdeos, despachado por Harisson hermanos. Turenne, vapor francés, de Bathurs para Marsella, despachado por Hamilton y compañía. Tria-a, español, de Las Palmas para Las Palmas, á Elder.

Registro civil

- Nacimientos: Luciano Rivero y Leandro, Ciri o Castellano y Sosa. Defunciones: Salomón Cabrera y Viera, de Arrecife de I anzarote, 20 años, soltero, Santa Isabel 27.—Tuberculosis pulmonar. Carmen Díaz y Díaz, de esta Capital, 20 meses, Costa.—Entero colitis aguda. Manuel Monzón y Abreu, de esta Capital, 15 meses, San S-bastián número 47.—Meningitis de la base. Antonia González de Vera, de Arico, 45 años, casada, Hospital civil.—Tuberculosis pulmonar. Matrimonios: No se inscribieron.

Meteorología

Observaciones hechas á las 9 de hoy. Barómetro reducido á cero. 762.70. Termómetro á la sombra. 22.0. Tensión del vapor. 12.2. Humedad relativa. 60.0. Viento. W. Fuerza del viento. 1. Cielo: parte cubierta, décimas. 2. Temperatura máxima de ayer. 22.9. Id. mínima de anoche. 17.6. Estado del mar. Llano. Lluvia en las últimas 24 horas. milímetros. 0.0.

OJO. Se vende en el establecimiento de Blas Clavijo y Almenar, calle del Dr. Allart núm. 21, esquina á la de Cruz Verde, mantequilla de vaca superior garantizando su clase, galletas Pat-a-cake, queso patagrás y boia, chocolate Matías López, jamones gallegos y americanos, confites finos en distintas clases y otros muchos artículos á precios económicos. 3.725-a

Raquitismo y Escrófula

El mejor remedio para las enfermedades extenuantes

A toda mujer interesa conocer la verdad revelada en la siguiente carta: «Badajoz, Febrero 16 1904.—Constitución, 4. Muy Sres. míos: Tengo mucho gusto en participar á Vds. y hacer público el buen resultado que siempre he obtenido del uso de la Emulsión Scott, en muchos de mis enfermos que padecían de afecciones escrófulas ó de raquitismo. Asimismo en distintas enfermedades de la



Faustina Perdiguero mujer en cinta, especialmente en las de constitución poco vigorosa, lo que con su uso adquirí mayor nutrición de sus tejidos, mayor robustez y desarrollo normal de los órganos por todo lo cual considero la Emulsión Scott superior á todo otro reconstituyente, y del que soy partidaria entusiasta.

Profesora libre de Obstetricia en la Facultad de Medicina de Madrid, Práctica del Hospital Clínico de San Carlos.

Para toda mujer en estado interesante, el uso de la Emulsión Scott, es altamente conveniente. Esta repulada preparación alimenticia, da fuerzas para llevar el embarazo á su natural y feliz término, y enriqueciendo la sangre de la madre, llena el doble objeto de beneficiar el buen desarrollo del feto y de suministrar para más tarde una abundante y rica secreción de leche para criar al niño que nazca. Téngase cuidado de no comprar sino la verdadera Emulsión Scott, la que se conoce por nuestra marca de fábrica: un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao, y Vd. verá que todo lo que preconizamos por esta preparación es la pura verdad. La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, la mitad de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 127, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franco.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Depósito al por mayor para el grupo Occidental de este Archipiélago, en casa de D. Lorenzo Filipes, calle del Norte número 4.—Santa Cruz de Tenerife.

Viveros. Dos pallebots y un balandro de recién construcción, se venden. Informará D. José M. Alsó, Arena, 6, Las Palmas. 721-a

LA BENÉFICA

Sociedad de socorros mútuos y enseñanza gratuita de Santa Cruz de Tenerife. En cumplimiento de lo que disponen los artículos 7 y 10 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores socios para celebrar Junta general ordinaria el sábado 14 del corriente mes, á las 7 de la noche en el edificio social calle de Ruiz de Padrón número 13. Santa Cruz de Tenerife, 10 de Enero de 1905.—El Secretario, José Martín Briganty.

The Union-Castle Mail Steamship Company Ltd.

Donald, Currie y C.—Managers PARA LONDRES el magnífico vapor Cluny Castle llegará el día 15 de Enero.

PARA LONDRES llegará á este puerto procedente de Las Palmas el día 19, el vapor Gaika

Admite la carga que se presente. NOTA.—Los conocidos y acreditados vapores de esta Compañía reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos. Toda clase de carga se admitirá á flete corrido hasta Londres y Hamburgo. Para informes dirigirse á sus Agentes, HAMILTON & C. Marina, 15. (Freight Brokers) Agentes para carga The Tenerife Fruit Agency J. G. Sanjuán-R. J. Calzadilla. Gerentes Marina 31.

Dentista F. Padilla. Horas fijas: de 12 á 4. Gratis á los pobres todos los domingos San Felipe Nery núm. 34 Esquina á la Plaza del Patriotismo

Forwood Bros & Co LINE OF STEAMERS

Itinerario para Enero Para la Madera y Londres Vapores Días de salida de Tenerife ZWEENA 13 de Enero TELDE — OROTAVA — Agente, HY. WOLFSON.

Venta. Se propone la de una casa en la Villa de la Orotava calle del Agua número 14 y de una finca de 14 fanegadas en la misma Villa donde dicen «Los Frontones». Darán razón en la propia Villa D. Andrés Reyes y en la Laguna, ferretería de la calle de Herradores. accesoría de la casa número 67. 3.724-3

Pinillos Izquierdo y C. Para Puerto Rico y la Habana el magnífico vapor español Martín Saenz saldrá de este puerto el 24 de Enero admitiendo carga y pasajeros. Agentes, Brage, Marco y C.

SE VENDE un trozo de terreno en la Orotava, donde dicen la HACIENDA PERDIDA. Dará razón, D. Vicente Miranda. 3.711-6

El restaurador de la salud Medicamento infalible puramente vegetal para prevenir y curar todas las enfermedades originadas por impurezas de la sangre. Curaciones maravillosas. Muestras gratis. Informará el Agente Leopoldo E. Rojas, calle del Rosario núm. 8, Santa Cruz de Tenerife.

GRAN FÁBRICA DE SELLOS DE CAOUTCHOU Y METAL DE MANUEL LÓPEZ ORTEGA--MADRID. Toda clase de sellos para bolsillo, escritorio, jabones, en relieve, etc. Prensas en seco para timbrar en relieve sin tinta, numeradores á pistón, sellos calendarios, idem lacre, autógrafos, almohadillas perpétuas para sellar, etc. etc. Dirigirse al representante en la Provincia Félix Molowny Real, San Francisco, 32, quien presentará catálogos con precios reducidos.

Compañía Trasatlántica (antes de A. López y C.) SERVICIO DEL MES DE ENERO DE 1905

Table with columns: Nombres de los vapores, Días de salidas, Destinos. Includes entries for P. de Satrustegui, Antonio López, M. L. Villaverde, etc.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora. Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

Klaus Exquisitos chocolates y bombones. Pídense en los establecimientos de D. Miguel Fera, calle del Castillo y D. Luis Pozuelo en La Laguna, únicos depositarios en Tenerife.

CERVEZA TUBORG!! (LA LEGITIMA) Especial, preparada para los climas cálidos. Recomendada por los médicos. Medalla de oro en Barcelona 1.888. Fabricación en 1902, 59 millones 981.283 botellas. Idem en 1903, 69.921.326. Único importador en las islas Canarias: H. P. OLSEN, Santa Cruz de Tenerife Depósito general en THE PERFECTION, fábrica de Gaseosas, calle de Imeldo Seris núm. 104.—Teléfono núm. 27. 668-a

Transport Maritimes à Vapeur Para Marsella directamente el magnífico vapor francés NIVERNAIS saldrá de este puerto el día 13 de Enero. Admite carga y pasajeros. Para Marsella directamente el magnífico vapor francés MONT ROSE saldrá de este puerto el día 20 de Enero. Admite carga y pasajeros. Agentes, Brage, Marco y C.

Forwood Bros & Co LINE OF STEAMERS Para Las Palmas, Madera y Londres el magnífico vapor Zweena saldrá el 13 de Enero de 1904. Admite carga y pasajeros. Agente, HY. WOLFSON. Se vende una casa en el Puerto de la Cruz donde llaman «El astillero». Darán razón en dicho Puerto en la calle Nieves Ravelo, 4 y en esta Capital, fonda España. 3.717-15

—Sí, pero ese matrimonio no podía llevarse á cabo, puesto que vos habéis dado vuestro corsón. —¿Sabéis que amo á Gontrán de Hallali? —Lo se,—murmuró tristemente Gastón. —¿Sabéis que ha pedido mi mano? —Sí. —¿Que mi madre le ha dado su palabra? —Tambien lo sé. —¿Y que hoy, á instigación de mi tutor, mi madre ha hecho al joven duque la ofensa de retirar su palabra? Gastón palideció. —Eso no lo sabía,—respondió. —¿De veras? —¡Os lo juro!.. Mi padre... sí... me había dicho que miraba como imposible vuestro matrimonio con Gontrán; pero yo no creía que tuviera derecho para impedir ese matrimonio. —¿Conocéis las causas que hacen imposible esa unión? —Se ha negado á dárme las á conocer.

Amelia había ocultado el rostro entre las manos. Temblaba como atacada de horrible frío. —Comprendes, ahora, ¿por qué el matrimonio que sueñas es imposible?—añadió Marcela. Amelia separó sus manos y alzó la cabeza. Su rostro livido se había eerenado. No temblaba. Un brillo singular lucía en sus ojos. —Así,—dijo con voz más firme,—el duque Jorge ha muerto loco y por su mano? —Sí. —¿Qué edad tenía? —De cincuenta y cinco á sesenta años, creo. —Gracias, Marcela. Acabas de hacerme un inmenso servicio... Ya estoy calmada... Todo lo he comprendido, y está tomada mi resolución. Y la joven tendió la mano á su amiga. Esta, triunfante, pensaba: —¡No se casará con él!.. El golpe ha producido efecto... El amor ha muerto... He ganado la victoria y nada tengo que hacer aquí... Esta noche partiré para París. Amelia le preguntó: —¿Pasarás el día con nosotras? —Me es imposible, con gran sentimiento mío. —¿Por qué? —Casualmente venía á despedirme. —¿Dejas ya la Suiza? —Sí... El negocio que me retenía en Guebra está terminado, y además, mi marido me llama. —Vamos á ver á mi madre. Y Amelia, completamente calmada, al menos en apariencia, condujo á su amiga al lado de la señora de Rieulles, que se hallaba aun en el salón con el doctor.

XXXIV —¡Pues bien! yo las conozco,—exclamó Amelia con fuego.—No les hallo suficientes para impedir mi matrimonio con Gontrán... ¡Debéis comprenderme, vos, que sabéis amar!.. Mi madre ha retirado su palabra... Yo sostengo la mía y jamás la retiraré. Gastón, amigo mío, hermano, apelo á vuestro afecto, á vuestra abnegación! ¡Os ruego, os suplico que me ayudéis! Conmovido, el corazón traspasado de dolor, pero pron-

